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柏拉图在 《理想国 》说 ：体

育使人坚忍不拔， 音乐让人精

致优雅。

对！ 柏老师说得太好了。 也

不知咋了，突然想写写上海。 既

然是体育圈人，就写上海体育故

事，回忆那曾经给过我们许多坚

忍不拔鼓舞、快乐和激励的往事。

儿时我家邻居戴振邦就是上

海人， 尽管在上世纪六十年代困

难时期，他家“上海范儿”的生活

精致也依然在。 当小女孩跳皮筋

唱着“小皮球，香蕉梨，喇叭开花

二十一”的时候，戴振邦他爹戴麟

经就教我们这些浑身脏兮兮的男

孩踢小皮球了。

戴麟经是谁啊？ 曾经的八一

足球队主教练， 也是中国足球第

一次冲击世界杯， 取得中华人民

共和国成立后第一场国际比赛胜

利， 主场4比3击败印度尼西亚国

家队的中国足球队主教练。 戴麟

经带出来的队员， 随便拉出几个

来都是张宏根、方纫秋、年维泗、

张俊秀这些在中国足球历史上响

当当的人物。

以至在几十年热爱中国足球

的生活中， 哪怕见了中国足协主

要领导王俊生、张吉龙等同志，咱

都敢拍胸脯 “戴麟经是我的足球

启蒙教练，论足球界辈分，我跟年

维泗指导算是同门弟子”。 这话说

得有点不要脸，但也是那么回事，

足球激励我成长。

参加工作后第一次出差报道

体育赛事，就是1983年在上海转播

第五届全国运动会。参加全运会的

媒体记者住在人民广场旁边的申

江饭店，那可是南京路啊。 上海乒

乓球队的好友何智丽、倪夏莲请我

等北京土老帽吃了顿 “德大西菜

社”， 让哥们有了一种南京路上好

八连吃“资产阶级”饭馆的感觉。表

面严肃，心里却说“真好吃”。

也不知这家西餐厅现在还有

吗？ 倪夏莲虽然已59岁，却依然奋

战在世界乒坛。 在倪夏莲的身上，

看到了“体育使人坚忍不拔”的上

海体育不老气质。

更难忘1999年7月，中国女足

夺得世界杯亚军回到北京。 参加

完中国足协的欢迎会， 我跟温丽

蓉说 “叫上孙雯， 咱们晚上泡吧

去”。 那年月，都年轻，有上海衡山

路酒吧的生活情趣。 不仅孙雯来

了， 参加世界杯的上海国脚丫丫

（王静霞）、浦玮、谢慧琳、高宏霞

都来了。 两辆捷达车，直奔亚运村

酒吧，小酌啤酒开聊铿锵玫瑰。 中

国女足的拼搏精神，最能体现“体

育使人坚忍不拔”。

其实中国女足也有音乐 ，不

仅有传唱全国的《风雨彩虹 铿锵

玫瑰》，我还听过一首孙雯写的歌

《铿锵玫瑰 玫瑰铿锵》， 很好听。

看看那年月中国女足棋子般整齐

的攻防转换，真有“音乐让人精致

优雅”的气质。

我们似乎很久没提罗纳尔

多了。 直到最新一期《福布斯》

杂志巴西版， 罗纳尔多登上封

面。 靠踢球赚得多，是不会在这

本财富杂志占据头版的， 该杂

志的办刊宗旨是“创业精神、创

富工具”，是现今的罗纳尔多的

最好诠释。

2011年， 当罗纳尔多退役

时， 他的身家是2.4亿美元，7年

后， 他的身家已飙升至5.7亿美

元，目前已超10亿美元。 他创办

了很多企业，同时也通过参股、合

作的形式拓展自己的商业版图 ，

涉猎理财、足球俱乐部 、葡萄酒、

超市、健身房、地产、赛车、球员经

纪和电竞等领域。

罗纳尔多创富的动力来自于

想打破一个魔咒。 据统计， 超过

60%的足球、篮球职业运动员退役

后，因为不懂资产管理，在短短五

年内，就从过亿身家沦落至破产。

1998年世界杯上， 状态失常的罗

纳尔多就开始思考一个很严峻的

问题：如果未来状态不在，或者伤

病让他过早退役， 他如何去保证

自己以及家人的生活？

当年， 罗纳尔多就在米兰开

出一家理财公司， 帮助一些球员

打理自己的资产。 这项生意一直

没断，退役之初，罗纳尔多便成立

了9ine体育经纪公司，帮助那些处

在职业生涯鼎盛期的运动员 ，从

在役时期就管理财富 。 公司在

2013年盈利已超过1000万欧元 。

客户包括内马尔、法尔考、小卢卡

斯等足球明星， 甚至还服务过F1

车手巴里切罗 、UFC冠军席尔瓦

以及MMA、德州扑克等体育项目

的明星选手。

这家公司也是罗纳尔多登上

《福布斯》封面的理由，封面导语

写着：“罗纳尔多，企业家中的‘现

象’， 在担任9ine的CEO没多久，

业绩就比预期翻番。 ”“现象”是罗

纳尔多做球员时的专属称谓。

罗纳尔多的成功除了有一个

清晰的战略愿景，更在于他的投入

度。 他如饥似渴地学习商业知识、

编织商业关系。 比如，罗纳尔多效

力皇马期间，就从这家全球商业化

最成功的俱乐部中学到了不少，皇

马俱乐部主席弗洛伦蒂诺说：“我

从来没见过对数字和流程如此好

奇的球员。 ”退役之后他结识了世

界上最大的传播集团WPP总裁马

丁·索瑞尔， 经常性登门学习经营

秘诀，还去伦敦学了一段时间的英

语和金融课程 ，9ine的建立也和

WPP的帮助密不可分。

这样的罗纳尔多无论做什么

都会成功。

棋从断处生

棋哥
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本赛季欧冠的四强终于产生：

两支英超球队、两支西甲球队。

英超进入四强的两支球队 ，

恰好也是在英超联赛里争冠军的

两支球队———曼城和利物浦。 谁

能获得本赛季英超冠军， 还存在

很大的悬念，而现在，他们把这种

悬念从英超延伸到了欧冠赛场。

利物浦的这两回合比赛 ，其

实一直没有太大的悬念。 可以这

么说，进入四强的四支球队，利物

浦晋级的过程是最波澜不惊的。

而曼城和马竞的比赛虽然两

回合只有一个进球，但是比赛的过

程相当胶着。特别是北京时间昨天

凌晨在马竞主场的交锋，比赛在最

后时刻火药味爆棚，双方不仅因为

铲球在场上和场边发生了冲突，甚

至赛后在球员通道里，双方继续有

了大规模的口角和争执。

不管怎么说， 曼城还是进入

到了欧冠的四强。

如此一来， 欧冠半决赛的对

阵图已经浮出水面， 曼城继续和

马德里的另外一支球队展开PK，

利物浦则与黄色潜水艇相遇。

这四强里或许黄色潜水艇是

不折不扣的大黑马， 他们一路上

淘汰的球队都是豪门。 特别是1/4

决赛扳倒了航母拜仁， 让人们惊

呼，黄色潜水艇变成了核潜艇。

去年的欧冠决赛最终成了英

超内战， 在四强的球队中， 利物

浦、皇马曾在欧冠决赛中相遇过。

如果要问你最期待哪两支球队在

决赛相遇， 也许一些人会选择索

性就让英超冠军德比最终也在欧

冠决赛中上演吧。 但是皇马和比

利亚雷亚尔会轻易答应吗？ 皇马

今年欧冠中的表现， 特别是本泽

马的发挥让很多人眼前一亮 ，上

届冠军切尔西以及球星云集的大

巴黎就是倒在了皇马脚下。

看看最终出现在法兰西大球

场的会是哪两支球队呢？

“老冤家”相遇
还是英超内战

娄老师非常怀念在演播室里

和众兄弟一起熬夜奋战的时光。

常年做半夜里的赛事直播，演

播室里一众弟兄（制片人、导演、编

辑、摄像、灯光、字幕、音频技术等）

最害怕的就是打加时赛！ 因为，加

时赛=再加班=再推迟下班=再推

迟睡眠！

然而，多年来，我们的赛事编

辑中偏偏就有一位 “加时王子”存

在！ 专门为加时赛而生的“王子”！

历史上一些著名的加时大战都和

他紧密相连！ 例如，2005年的欧冠

决赛利物浦VSAC米兰， 著名的伊

斯坦布尔之夜……再例如，2009年

中超深圳VS上海申花，深圳队穿错

球衣！ 两队神奇撞衫……

你以为是偶然？No！No way！

话说2012欧洲杯，诸多同事早

早就开始打探“加时王子”的上班

时间，暗自祷告千万不要和他搭班

同一场或同一天的比赛！ 即便是身

经百战、宠辱不惊如我和刘越这样

的老将，开赛前都免不了有些不够

淡定！

唉，可恨张迅这厮（时任赛事

转播部主任），竟然“居心叵测”地

宣布“加时王子”将“荣誉出战”全

部31场比赛！ 大家努力想象吧，想

象当时办公室里哀鸿遍野的肃杀

气氛吧！ 绝望之余，每个人都只好

拿《弈棋耍大牌》里老K阿姨的名言

聊以自慰———我们要面对现实！

但是，现实远比我们预想的更

加残酷！

因为，你怎么也不会想到算到

和料到D组第二轮乌克兰VS法国

的比赛会被滂沱大雨和电闪雷鸣

当庭腰斩！ 随即，瑞典VS英格兰的

比赛也被迫推迟！

老天啊，这只是小组赛啊……

而更要命的是，这一天正好是我和

刘越上班……好吧，继续面对现实

吧……只当是第一块多米诺骨牌

提前倒下，为之后的两场加时赛英

意大战（1/4决赛）和西葡大战（半

决赛）做了良好的铺垫！

有趣的是，这一年的欧锦赛大

直播居然还引发了一场“次生加时

赛”。

记得那天正好是在办公室里，

陈君乐老弟（网球评论员）一脸的

垂头丧气。

他哭丧着脸对我说： 阿哥，我

真是倒霉啊！ 上周五直播温网费德

勒VS贝内特乌的比赛一直到早上5

点半才结束啊！

我说：不对呀，你这里温网的

直播和我们“加时王子”不沾边吧？

君乐戚戚焉： 都怪我自己不

好！ 那天晚上我在演播室里看到

他。 我本能地让他赶紧回家，赶紧

从演播室里消失。 结果，他咬牙切

齿地回敬我———你小子今天肯定

要到5点钟才能收工！ 结果我就彻

底悲剧了！

所以，永远不要低估一个“加

时王子”的“法力”！

上海体育故事

老骥伏枥自说自画

缺失待补

●CBA季后赛半决赛第一

场，浙江广厦以108比93大比分

战胜上海男篮， 在五战三胜的

较量中以1比0领先。 这场比赛

广厦内线组合发挥出色， 奥卡

福与胡金秋合力砍下42分22篮

板。 而上海的内线组合王哲林

得15分4篮板，任骏威得9分6篮

板。 广厦的篮下优势明显压倒

了对手， 取得半决赛的头筹在

情理之中。 在本赛季的常规赛

中，广厦双杀上海队。 CBA官方

统计了双方近 10场的交手记

录， 广厦以9胜1负的战绩表明

他们就是上海大鲨鱼的克星 。

这次两队狭路相逢， 按以往的

成绩单来推算， 上海队能够赢

下广厦一场就不错了。 上海能

否创造出奇迹？ 至少也得把广

厦拖进第五场的决战中， 这能做

到吗？ 毕竟足球是圆的，篮球也是

圆的，一切皆有可能？

●上海大鲨鱼能够杀进今年

季后赛四强， 已经使得许多人感

到意外了。 即使是阿拉上海人也

觉得幸福来得太突然了。 在上一

轮1/4决赛中，上海队以2比0淘汰

了深圳队，已经表演了咸鱼翻身，

掀翻了在常规赛中双杀过自己的

对手。 上海队此次时隔12年重返

四强席位已令上海球迷相当满意

了。 在遥远的2009-2010赛季，还

是东方大鲨鱼的邓华德时代 ，球

队冲进了半决赛。 此后上海男篮

有五次跨入过季后赛， 但都是一

轮游而铩羽而归。 这么多年里上

海欢喜看看篮球的大多对大鲨鱼

完全丧失了信心 。 五星体育的

CBA直播大家关注甚少。 就算是

上海队登场亮相， 上海人至多也

只是看个球赛开场。 只因为比赛

进行到第二、第三节，上海队就已

经大比分落后了。 看不下去，没啥

看头。 场上场下大家心凉。

●今年的上海队严格讲是一

支临阵磨枪的新生球队。 金牌教

头李春江匆匆上马， 引进的一大

队新球员与留任的老球员以赛磨

合、以赛练阵。 这是一年级生的队

伍，当然还比不过那些配合默契、

彼此心领神会的老牌劲旅。 上海

队的优势是全队团结，上下同心。

在我看来， 大鲨鱼的拼图还明显

缺少一块篮下强力大中锋的拼

板。 下个赛季能寻觅到这样的巨

无霸， 那么上海队就有力道去争

取冠军了。 缺失待补哦。

罗纳尔多
更成功了

加时再战
一晨不染
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